
真的人人都能做设计师吗？究竟创意和设计离普通市民有
多远？

近一个月来，莫干山路50号，M50园区的大门口出现了
一个“创意邮箱”。配合9月即将开始的“上海设计周”，市民创
意大赛正在等待着有创意、有见地的市民的参与。同时，主讲人
包括侯正光、丁伟、范圣玺等著名设计师和学者的市民创意讲
坛旁敲侧击，帮助市民理解创意，理解设计，实现真正的创意。
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/设计之都

市民创意大赛创意讲坛进行时
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! ! ! ! 宣 传 画 （!"#$%&%'(%
)*+,-"+）是招贴的一种。由于商
业招贴通常又被称为广告画，
所以宣传画主要指政治招贴，
即为配合政治性主题而设计、
印刷并大量出版的海报。宣传
画从革命年代起就被视为社会
政治的有力工具和革命艺术的
重要组成部分。在建国后的社
会主义建设中，这种激励人心
的图像艺术倍受重视，广泛张贴于街头、橱窗、
车间、礼堂等公共场所。大多数美术家和设计师
都曾被动员参与过宣传画的集体创作。步入九
十年代，在商业广告与文化海报的冲击下，宣传
画逐渐尘封为一个历史性的名词，但近年来又
重获收藏者和研究者的重视，被认为是一种比
较具有中国特色和时代特征的平面设计类型。

./01年以后，华东（上海）人民美术出版社
的美术编辑室是上海唯一的专业宣传画创作机
构，从这里走出了丁浩、钱大昕、哈琼文、翁逸
之、杨文秀、游龙姑等一批名家名手，逐渐成为
领先全国的设计中心。“大跃进”期间，空前繁荣
的宣传画形成了社会主义图像生产与传播的高
峰。上海人民美术出版社在源自苏联的视觉传
统中注入了新的民族风格与时代主题，其扛鼎
之作就是哈琼文的《毛主席万岁》。

《毛主席万岁》出版于 .202年，是为
建国十周年而作。第一个月内即印刷 3

次，印数一次比一次高。出版期更是延续
五年，全张、对开、.4开、31开累计印数达
105余万张，受欢迎的程度在宣传画中实
属罕见。画面采用对角线构图，前景是一
对参加游行的母女，女儿坐在妈妈的肩膀

上，二人雀跃着眺望远处的华表，背景是飞舞的
鲜花与彩带，笼罩在一片温馨的淡紫色之中。此
作的构思来自于上海“五一”庆典中盛大的群众
游行场面。哈琼文后来回忆说：“妈妈们、孩子们
‘毛主席万岁’的欢呼声响彻云霄，彩色气球、鸽
子飞翔在蓝天白云之中，这时我激动得热泪盈
眶，并给我留下极深刻的印象。”
当时的报章曾用“哈以巧胜”来形容哈琼文

的设计风格。所谓巧，即是以创意见长。《毛主席
万岁》作为他的代表作，创意奇崛之处有二。其
一是这对母女非同寻常的形象。母亲身着高雅
的黑丝绒旗袍，佩戴鹅蛋形的玛瑙胸针和柔美
圆润的珍珠耳环，发髻插花，指尖修长。女儿的
打扮则很洋气，穿着印有热带鱼图案的连衣裙
和漂亮的皮制凉鞋。这是光采夺目的城市女性
第一次作为主体形象出现在宣传画上，在此之
前多为农妇、女童、女职工、女干部和少数民族。
哈琼文的处理技巧是微妙的，他笔下的城市女
性体态优美，唇红肤白，保持了优雅的风度和美
丽的妆扮，但又褪去了脂粉气和富贵相，体现出
建国初期较为健康质朴的时代气息。其二就是
经由社长李槐之的提示，哈琼文大胆去掉了毛
泽东的黑白像，用左上角的华表取而代之。这种
大胆的构思打破了图解式的单调手法，将领袖
与国家合二为一，意蕴丰富，更深刻的表达出全
国民众对新政体、新社会的热爱与期待。
《毛主席万岁》在人物造型和图像程式方面

冲破了教条陈规，让这个原本最“政治”的宣传
主题散发出最温暖的人性光辉，其智慧与勇气
足可令后人津津乐道。也正由于这种特质，此作
的图像后来被各行各业频繁引用与传播。其中
最著名的一次是将口号修改为“和平万岁”后送
往哥本哈根举行的 6247年国际妇女大会，广受
欢迎，丹麦方面向中国文化部要求订货 35万到
85万份。

到了“文革”期间，这幅轰动一时的宣传画
被诬为“美化资产阶级的大毒草”，哈琼文也被
批判为“黑线人物”。他愤而自杀，幸被抢救脱
险，却已眇一目。改革开放后，此作重获赞誉，原
稿现陈列于中华艺术宫。
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抽丝剥茧改变生活方式

设计究竟是宏大的命题，还是见
微知著的发明？诚然，从大的方面来
讲，以设计为核心的创意产业是国家
经济振兴的新引擎，而对普通市民而
言，好设计则能从细节上如抽丝剥茧
般地改变对生活的理解。

环保是当下人们比较关心的一
个话题，在设计上对于环保的理解有
三个定义，物理上的环保，视觉上也
要环保和材料不环保。比如说大家对
塑料袋的理解是不环保，这是一种比
较片面的理解方式，但若一个月只使
用一个塑料袋，它就是环保的，因为
塑料袋代替了纸，能节约很多木材，
因此在这方面对环保的理解就是“不
环保的处理方式”。在论坛上，“多少
设计师品牌”发起人侯正光举了这样
一个例子。

大家都觉得一次性筷子浪费木
材，在公共场所，又觉得传统筷子不
卫生。考虑到在传统筷子上，不卫生
的地方就是筷子头上一点点，设计师
在设计筷子的时候设计为两段，9:8

部分，作为一次性，3:8的是长期使
用。中间有个接口，这样就节约了 3:8

的筷子，而这就是一个环保的设计。
侯正光进而将 ;-+<='>"（设计

师）一词拆分成 ;>,?<@（细节）、A'BC!
"*'D>',%@（环保）、ECD$@>（单纯）、F'!
,>">+,C'=（有趣）、G>'>（基因）、H?,I">
（自然）、A'JI"C'=（持久）、K>?@<+,<L
（务实）M个单词。以 E<D$@>一词为
例，无印良品中有一款经典的壁挂式
N;播放器，深受消费者欢迎。通过透
明的玻璃能看到 N;在转动，如同风
扇的转动；而在 N;播放器下又有一
根线作为开关，带有老式电风扇的怀
旧味道。

侯正光介绍说，这一款 N;机的
设计概念很简单，设计师认为音乐如
同风扇，能给人持续带来舒服的感

受。于是将 N;播放器采用壁挂式，以
拉绳作为控制的开关。这个很怀旧的
创意其实就是来自生活，能让人产生
更多的联想，而这样的创意灵感，其实
是普通人都会有的。但要将灵感转化
为可行的设计却也很难，对设计而言，
简单的实施过程最具有难度，因为少
就是集中度非常的高。
又如同济大学设计创意学院副院

长、博士生导师范圣玺教授在论坛中，
从人的行为方式以及环境构成的角度
出发，对物与行为之间的关系进行了
梳理。设计师不是警察，但好的设计可
以引导人的行为。比如八爪鱼般的收
纳器会让在沙滩上游戏的孩子自觉不
自觉地去收集被丢弃的饮料瓶，就是
一个很好的例子。
范圣玺特别提到，以往一度受到

热捧的无障碍设计，却常常有一种夸
张的关心和提醒，这常常会伤害使用
者的自尊心。因此，现在更提倡通用的
设计概念，用细微的改变来体现对特
殊人群的一种关心。

设计推广由!说"到!做"

仍处于作品征集阶段的市民创意
大赛设置了三大门类，其中以人人都
能参与的“生活用品”为本次大赛的核
心门类，而动漫游戏创意大赛和艺术
设计创意大赛则侧重面向于具有一定
基础的市民。事实上，市民创意设计一
直受到各界的鼓励，经历过早期“废物
利用”的层面，越来越多具有物理学、
化学、力学、机械学等专业知识储备的
市民，有着运用自己的专业，实现着自
己对小设计大创意的美好愿望。
“木马工业设计公司”创始人丁伟

在论坛上说，制造业由低到高可以分
为贴牌生产、自主品牌、自主研发设
计、系统集成服务等几大阶段，在后两
个阶段，设计都扮演着重要的作用。遗
憾的是，现在国内企业大多数还停留
在前两个阶段，能够自主研发设计的
企业很少，上升到系统的更是寥寥无
几。造成这一局面的因素很多，而一个
重要原因就是企业员工对于设计创新
的平均认识水平。“社会对设计创新的
平均认识水平决定了一国的创新能
力，提升普通人对设计的认识是中国
的设计乃至制造业升级发展的强大推
动力。”丁伟表示。
此次市民创意大赛正是希望从本

源上帮助市民建立从创意概念的产生
到创意设计的“专业”知识储备，在系
列讲坛结束之后，还将举办设计工坊，
由专业设计师和市民一起，进行团队
的设计作业。让市民了解设计师的工
作流程，令设计推广由“说”到“做”。
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